

Se reunieron en Plaza Baquedano desde las 10:00 horas de ayer:

# Multitudinaria marcha por el Día de la Mujer repletó la Alameda en el centro de Santiago

Javiera Mena, de la Coordinadora Feminista 8M, señaló que “marchamos señalando también a un gobierno que ha priorizado la impunidad y la agenda represiva antes que el aborto legal, las pensiones dignas y el derecho a la vivienda”.

MACARENA CERDA M.

Desde temprano, la Plaza Baquedano empezó ayer a teñirse de morado, color símbolo del movimiento feminista, y de verde (alusivo al aborto), mientras grupos de mujeres de distintas edades, portando pancartas y lienzos, se fueron congregando en sus alrededores. La masiva marcha comenzó a avanzar pasadas las 10:00 horas por la Alameda, entre cánticos, consignas, y el ritmo de las batucadas que marcaba el paso de las manifestantes, incluyendo también bailes e intervenciones artísticas.

Asimismo, el comercio de elementos representativos del movimiento, comida y bebestibles de todo tipo siguió también a las manifestantes durante todo su viaje.

La marea humana se extendía hasta donde alcanzaba la vista, y demoró más de dos horas en arribar hasta el punto de encuentro final: Los Héroes, donde la multitud se congregó en torno a un escenario para presenciar un espectáculo con discursos, música y presentaciones artísticas.

Javiera Mena, vocera de la Coordinadora Feminista 8M, indicó que “en Santiago, solo en la mañana (de ayer), medio millón de personas hemos salido a la calle contra la ofensiva fascista de la ultraderecha y para seguir impulsando transformaciones profundas. Marchamos señalando también a un gobierno que ha priorizado la impunidad y la agenda represiva antes que el aborto legal, las pensiones dignas y el derecho a la vivienda”.

Sin embargo, Carabineros señaló de forma preliminar hubo cerca de 15 mil personas.

## “Mujeres de todas las edades”

Macarena, joven estudiante que participaba por primera vez del tradicional encuentro, explicó que durante la instancia se sintió “muy segura”, destacando además que “ver mujeres de todas las edades es lo que más me sorprendió, desde niñas de cinco años hasta mucho mayores. Vinimos, como todas aquí, para manifestarnos, y también por la experiencia de estar con otras mujeres, que yo creo es algo muy poderoso en sí”.

“Me gusta venir a conmemorar este junto a mi familia, vine con mis hijas, con mi sobrina, y encuentro entretenido. La idea es que las chicas aprendan a luchar por sus derechos”, explicó Karina, madre de dos niñas, una de ellas apenas una lactante, que marchó entre sus brazos durante todo el encuentro.

La diputada Emilia Schneider



En la Alameda, a la altura del Palacio de la Moneda, se concentraron por momentos parte de las miles de mujeres que recorrieron el trayecto entre Baquedano y Los Héroes.

(FA) también participó de la ocasión, y señaló que este tipo de eventos resultan “muy importantes en el contexto país, en el contexto mundial, donde avanzan los discursos de la ultraderecha que quieren retroceder en derechos y libertades conquistadas para toda la ciudadanía, nos hagamos presentes en las calles, las feministas, las mujeres, exigiendo precisamente una vida digna, una vida con más derechos y más libertades, porque queremos avanzar y no retroceder (...). Sobre todo también un año clave en el que se vienen reformas muy importantes en materia feminista, como es el Sistema Nacional de Cuidados y el aborto legal”.

## “El envejecimiento tiene rostro de mujer”

La antropóloga Herminia González, académica de la U. Central, afirma que “los datos nos muestran que el envejecimiento tiene rostro de mujer y esto también quedó patente en la marcha que vivimos en Santiago. Mujeres mayores de diferentes edades, acompañadas de amigas, hijas, nietas, estuvieron visibilizando que las desigualdades y violencias de género, edad, clase social, las atraviesan



MACARENA CERDA ASISTIÓ POR PRIMERA VEZ A LA MARCHA

“Vinimos, como todas aquí, para manifestarnos, y también por la experiencia de estar con otras mujeres, que yo creo es algo muy poderoso en sí”.

MACARENA ASISTIÓ POR PRIMERA VEZ A LA MARCHA

fuertemente a ellas debido a que estas inequidades se van acumulando a lo largo de la vida”.

Asimismo, González plantea que “entre otras muchas acciones, las políticas públicas deberían incorporar las necesidades, propuestas y saberes de las per-



KARINA JOVEN MADRE

“Me gusta venir a conmemorar esto junto a mi familia, vine con mis hijas, con mi sobrina, y encuentro entretenido. La idea es que las chicas aprendan a luchar por sus derechos”.

KARINA JOVEN MADRE

sonas mayores. Además, estas políticas deben asumir enfoques que aporten de forma ineludible a la equidad en la distribución de los cuidados en la vejez, y que contribuyan a eliminar la discriminación por edad en los diferentes ámbitos de la vida”.



DESMANES.— Alrededor de 200 manifestantes cortaron el tránsito frente a la Biblioteca Nacional.

## Desórdenes y barricadas posterior a la marcha del 8M

Durante la tarde de ayer, luego de la convocatoria oficial por la marcha del Día de la Mujer en Santiago, se registraron incidentes en distintos puntos del eje Alameda. Según informó Carabineros, cerca de 200 manifestantes interrumpieron el tránsito vehicular en la calzada sur, específicamente en la intersección con Arturo Prat y luego frente a la Biblioteca Nacional, generando complicaciones en la circulación.

En paralelo, en el sector de San Ignacio, algunos sujetos levantaron barricadas incendiarias, arrojando aerosoles al fuego, lo que provocó fuertes explosiones que alarmaron a transeúntes y residentes del sector. Ante estos hechos, personal de Control de Orden Público (COP) desplegó un operativo de contención, realizando periferoneos de advertencia y posteriormente utilizando medios disuasivos, entre ellos carros lanzaagua y gases lacrimógenos, en la zona de Nataniel Cox.

Además de los cortes de tránsito y las barricadas, se reportaron daños a la infraestructura urbana y el lanzamiento de objetos contundentes contra funcionarios de Carabineros en el tramo de la Alameda hacia el puente de Nataniel Cox.

Mariana Gaba, académica de la U. Diego Portales, sostiene que “las marchas del 8 de marzo son una tradición, un hito que se ha incorporado a nivel social y cultural, en algunas épocas con mayor masividad que en otras, y de alguna manera tienen una importancia en mantener un hilo común, conductor, recordar que las desigualdades de género que se quieren abordar”.

## “Una práctica consolidada”

Lucía Miranda, investigadora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flasco Chile), explica que “es muy gratificante ver cómo las performances para denunciar las injusticias o generar concientización han proliferado cada vez más desde 2018. Ir a la marcha del 8M implica cada vez poder ver el despliegue de expresiones artísticas que movilizan las reflexiones y concientización, y eso hace que el significado de esta marcha tome un peso y validación propia mucho más poderosa que hace más dif-

cil que grupos conservadores la intenten deslegitimar”.

Y acota: “En Chile hemos visto cómo marchar cada 8M se convierte en una práctica consolidada que en función del contexto denuncia aquello que más nos está apremiando como mujeres, que nos permite sentirnos acompañadas, contenidas y escuchadas”.

Mónica Zalaquett, exministra de la Mujer, indicó que “debemos acelerar la transformación cultural para que realmente podamos dar un paso importante en la equidad al momento de la toma de decisiones”. Además, la presidenta ejecutiva de Fedetur señala que es importante también “decir que la industria turística es una oportunidad para nosotras las mujeres. Es un sector donde un poco más del 50% de los trabajadores, empresarios, emprendedores son mujeres. Acá hay una oportunidad para desarrollarnos laboralmente, tener un trabajo formal y también poder conciliar con los otros roles que las mujeres cumplimos dentro de la sociedad”.

**ASISTENCIA**  
 Desde la Coordinadora Feminista 8M cifraron en 500 mil los participantes de la marcha en Santiago, pero Carabineros indicó preliminarmente que fueron cerca de 15 mil.